

## IN MEMORIAM:

### DR. MIGUEL ÁNGEL CRUZ NIETO

(2 de Septiembre de 1962 - 8 de septiembre de 2023)

Conocido como Miguel o Mike por muchos, estuvo estrechamente ligado al manejo de los recursos naturales desde su infancia en Castaños Coahuila, su ciudad natal. Fue en ese lugar donde tuvo su primer contacto con la vida silvestre, aprovechando los conocimientos transmitidos por sus padres y abuelos, adquiriendo destrezas en el manejo y aprovechamiento de los recursos naturales locales. Inicialmente, incursionó en la captura de aves canoras y posteriormente, desarrolló habilidades en la observación del comportamiento de la fauna local, incluyendo especies como el pecarí, el venado cola blanca, entre otros. Estas experiencias tempranas sentaron las bases para su futura decisión de estudiar Ingeniería Forestal en la UAAAN en Saltillo, Coahuila.

Tras completar sus estudios, se trasladó a Monterrey y se unió a la Organización No Gubernamental Ducks Unlimited de México (DUMAC). En esta organización, junto a un equipo de técnicos, fue pionero en la captura, manejo y reintroducción de vida silvestre en el Noreste de México, enfocándose especialmente en especies como el venado cola blanca, el guajolote silvestre y el pecarí de collar. Durante este programa, implementó técnicas innovadoras y utilizó equipamiento novedoso para la captura de estas especies. Posteriormente, en la misma organización, lideró exitosamente varios programas destinados a la recuperación de poblaciones del pato mexicano y la cotorra serrana.

Su destacada labor en DUMAC le abrió las puertas para cursar la Maestría en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), donde profundizó en el estudio de la cotorra serrana a través de su tesis.

Después de completar su maestría, se unió a Pronatura Noreste AC (PNE), desde donde lideró proyectos centrados en la conservación de humedales, monitoreo de poblaciones de aves acuáticas migratorias, estrategias para el uso sostenible del agua, entre otros temas en los que siempre buscó innovar. Además, se destacó como un maestro en la recaudación de fondos, tanto a nivel nacional como internacional, para garantizar la sostenibilidad de los proyectos.

A pesar de dedicar gran parte de su carrera a proyectos de conservación, nunca descuidó su crecimiento académico. Por ello, se embarcó en un Doctorado en Manejo de Recursos Naturales y Desarrollo Sustentable en la Facultad de Ciencias Biológicas de la UANL. Esta faceta académica le permitió adentrarse en el mundo de las publicaciones, participando en diversos artículos que difundían los resultados de sus proyectos en el campo.

Los párrafos anteriores ofrecen solo una visión parcial de los logros de Mike a lo largo de sus más de 40 años de carrera profesional. Su legado permanecerá indeleble en cada organización en la que dejó su huella, pero su verdadero impacto perdurará en las personas que tuvieron el privilegio de trabajar con él. Mike fue un líder que creía fervientemente en el potencial de las personas, motivándolas tanto profesional como personalmente. Brindaba oportunidades a quienes incursionaban en el mundo laboral, y muchos estaremos eternamente agradecidos por su generosidad.

Miguel era una persona extraordinariamente abierta. En un viaje en carretera, tenía la capacidad de compartir su vida de manera que generaba un ambiente de confianza. A través de estas conversaciones, no solo nos conocíamos mejor, sino que también surgían ideas para nuevos proyectos, destinos y colaboradores. Su transparencia y carisma atrajeron a una amplia red de compañeros, a quienes él cariñosamente llamaba "compadres", provenientes de diversas áreas. Esta cualidad le ganó el respeto y reconocimiento de aquellos que tuvimos el privilegio de conocerlo.

Su inesperada partida deja un vacío difícil de llenar. Pasarán muchos años antes de que alguien pueda emular lo que Miguel logró en el mundo de la conservación en México. Sin duda, lo extrañaremos, pero nos reconforta saber que dejó una enseñanza valiosa en quienes continuamos en el camino que él ayudó a trazar.

DESCANSA EN PAZ MI MAESTRO Y QUERIDO AMIGO MIKE.

/// JOSÉ ALFREDO ALVAREZ CERDA

